

## СОДЕРЖАНИЕ

Номер 3, 2017

### ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

<b>Отказ Елизаветы Петровны от сближения с Францией в 1741-1742 гг.</b> <i>М.Ю. Анисимов</i>	7
<b>Главы буддийской церкви калмыков во взаимодействии с Российским государством в XVII-XIX вв.</b> <i>А.А. Курапов</i>	18
<b>Неизвестное об известном (бой при Салтановке 11 (23) июля 1812 г.)</b> <i>А.И. Попов</i>	23
<b>Женская домашняя прислуга в России второй половины XIX - начала XX в.: состояние здоровья и факторы профессиональной заболеваемости</b> <i>В.А. Веременко</i>	37
<b>Детство и юность Р.В. Иванова-Разумника (1878-1905 гг.)</b> <i>А.С. Антонец, И.С. Ратьковский</i>	41
<b>Штрихи к портрету российского студента конца XIX века</b> <i>А.В. Богачев, О.Б. Волошина</i>	47
<b>«Царственное потомство» нецарственной особы. Некоторые аспекты династического статуса и неизвестная страница истории династии Романовых</b> <i>К.Н. Курков</i>	54
<b>Преображенец граф Николай Николаевич Игнатъев в России и в эмиграции (по материалам архивов России, Украины и Болгарии)</b> <i>М.М. Горинов-младший</i>	62
<b>Деятельность властных структур по укреплению морального духа Вооруженных сил Советского государства (ноябрь 1917 - август 1918 г.)</b> <i>В.Я. Ефремов</i>	70
<b>Из простого человеколюбия: о работе Международного союза помощи детям в Поволжье во время голода начала 1920-х годов</b> <i>Ю.Ю. Аншакова</i>	76
<b>Коммунистические кадры как фактор укрепления дисциплины в Красной армии в 1920-е гг.</b> <i>Н.В. Костин</i>	83
<b>Процесс административно-территориального устройства Ульяновского округа Средне-Волжской области</b> <i>Р.А. Мухамедов, Д.В. Архипов</i>	90
<b>«Ни шагу назад!»: жестокая, но необходимая мера (дискуссионные размышления в связи с 75-летием приказа Народного комиссара обороны СССР №227 от 28 июля 1942 г.)</b> <i>Г.М. Ипполитов</i>	94
<b>Подготовка экипажей к полетам в ночных условиях на Южном Урале в годы Великой Отечественной войны</b> <i>А.В. Федорова</i>	111
<b>«Ведомственный эгоизм»: правительство, Госплан и хозяйственные амбиции агентов советской экономики в использовании труда военнопленных в 1945-1949 гг.</b> <i>А.В. Захарченко</i>	116
<b>Геополитика и религиозные организации Самарской области</b> <i>Н.С. Мухаметшина, М.Г. Федоров</i>	127

**ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ**

<b>Русские ученые и Вук Стефанович Караджич</b> <i>И.В. Чуркина</i>	132
<b>Синьцзян в системе российско-китайской торговли в XIX в.</b> <i>В.Н. Шкунов</i>	139
<b>Британо-российское противостояние на Среднем Востоке как реакция на попытку геостратегического укрепления России в регионе в 1830-х гг.</b> <i>Д.В. Васильев, С.Д. Васильев</i>	146
<b>Государство будущего в воззрениях представителей германской социал-демократии конца XIX-начала XX века</b> <i>С.Н. Фоломеев</i>	152

**МЕТОДОЛОГИЯ, ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ**

<b>К оценке ситуации историографического дискурса о событиях 1917 г. в России последних десяти лет: «шаг вперед, два шага назад»?</b> <i>Е.Ю. Семенова</i>	160
<b>«Записки о кругосветном путешествии» Е.И. Барановского как исторический источник</b> <i>С.В. Любичанковский</i>	167

**АРХЕОЛОГИЯ И ЭТНОГРАФИЯ**

<b>Неолитические материалы стоянки Калмыковка I</b> <i>К.М. Андреев, А.А. Выборнов, И.Н. Васильева, А.В. Сомов</i>	172
<b>Предварительные итоги технико-технологического анализа ямочно-гребенчатой керамики стоянок Льяловская и Языково I</b> <i>И.Г. Толыгина</i>	181
<b>Новые материалы исследований на поселении Орошаемое в Нижнем Поволжье</b> <i>А.А. Выборнов, А.И. Юдин, И.Н. Васильева, П.А. Косинцев, М.А. Кулькова, Н.С. Дога, А.С. Попов</i>	185
<b>История изучения «воротничковой» керамики на территории Среднего Поволжья</b> <i>В.А. Башатов</i>	191
<b>Радиоуглеродное датирование образцов из могильника Лебяжинка V эпохи энеолита: верификация и интерпретация данных</b> <i>Н.И. Шишлина, М.А. Турецкий, Й. ван дер Плихт</i>	196
<b>Результаты радиоуглеродного датирования энеолитических материалов поселения Лебяжинка VI</b> <i>А.И. Королев, М.А. Кулькова, А.А. Шалапинин, Л.А. Нестерова</i>	203
<b>Новые археозоологические материалы поселения Лебяжинка VI</b> <i>А.И. Королев, Н.В. Рослякова</i>	207
<b>Сравнение новоильинской керамики поселений Кочуровское IV и Среднее Шадбегово I на основе технико-технологического анализа</b> <i>О.В. Ерьсько</i>	211
<b>Ранние кочевники Центрального Казахстана по данным археологии и антропологии</b> <i>А.З. Бейсенов, Е.П. Китов, Д.Б. Дуйсенбай</i>	217
<b>Комплекс находок III в. до н.э. из поселения у Слободзеи</b> <i>В.С. Синика, М.В. Иващенко</i>	223
<b>Шлемы кочевников IX-XIV вв. с территории Волго-Уральского региона</b> <i>П.В. Харламов</i>	229

---

**РЕЦЕНЗИИ**

**Сапон В.П. Нижегородская губерния в 1916-1917 гг.: от «феврализма» к большевизму: Монография.**

Нижний Новгород, 2017. 310 с.

*Е.Ю. Семенова*

235

**Голдин В.И. Генералов похищали в Париже. Русское военное Зарубежье и советские спецслужбы в 30-е годы XX века. Монография.**

М.: Издательство РИСИ, 2016. 856 с.

*В.Я. Ефремов, Г.М. Ипполитов, Т.В. Филатов*

238

**Широков Г.А. Они тоже ковали победу. Пищевая промышленность Куйбышевского Поволжья во время Великой Отечественной войны. 1941-1945: Монография.**

Самара: ООО «Научно-технический центр», 2017. 192 с.

*В.Н. Курятников*

243

## CONTENTS

Number 3, 2017

### RUSSIAN HISTORY

<b>Elizabeth Petrovna's Refusal of Rapprochement with France in 1741-1742</b> <i>M.Yu. Anisimov</i>	7
<b>The Leadership of the Kalmyk's Buddhist Church in Interaction with the Russian State in the XVII-XIX Centuries</b> <i>A.A. Kurapov</i>	18
<b>Unknown about Well-Known (the Combat of Saltanovka 11 (23) July 1812)</b> <i>A.I. Popov</i>	23
<b>Female Domestic Workers in Russia in the Second Half of XIX – Early XX Centuries: the Health Condition and Factors of Occupational Diseases</b> <i>V.A. Veremenko</i>	37
<b>Childhood and Youth of Razumnik V. Ivanov-Razumnik (1878-1905)</b> <i>A.S. Antonets, I.S. Ratkovskii</i>	41
<b>Strokes to the Portrait of the Russian Student of the End of the XIX Century</b> <i>A.V. Bogachev, O.B. Voloshina</i>	47
<b>«Royal Descendants» of a Non-Royal Person. Some Aspects of a Dynastic Status and an Unknown Page from the History of the House of Romanov</b> <i>K.N. Kurkov</i>	54
<b>Commander of the Preobrazhensky Regiment Count Nikolay Nikolayevich Ignatyev in Russia and in Emigration (Based on the Archives of Russia, Ukraine and Bulgaria)</b> <i>M.M. Gorinov-junior</i>	62
<b>The Power Structures' Measures Aimed to the Enforcement the Moral Spirit of the Armed Forces of Soviet State (November 1917 – August 1918)</b> <i>V.Ya. Efremov</i>	70
<b>On the Mere Ground of Humanity: the Work of the International Save the Children Union in the Volga Region during the Famine of 1921-1923</b> <i>Yu.Yu. Anshakova</i>	76
<b>Communist Staff as a Factor of Discipline Strengthening in the Red Army in 1920s</b> <i>N.V. Kostin</i>	83
<b>The Administrative-Territorial Structuring of Ulyanovsk District of Middle Volga Region</b> <i>R.A. Mukhamedov, D.V. Arkhipov</i>	90
<b>«Not One Step Back!»: Cruel but Necessary Measure (Disputable Reflections at the Eve of 75th Anniversary of the Order №227 by the People's Commissar of Defense of 28 July 1942)</b> <i>G.M. Ippolitov</i>	94
<b>Training of Aircrews for Night Flights in the Southern Urals during the Great Patriotic War</b> <i>A.V. Fedorova</i>	111
<b>«Departmental Egoism»: the Government, Gosplan and the Economic Ambitions of the Soviet Economy Agents in the Employment of War Prisoners in 1945-1949</b> <i>A.V. Zaharchenko</i>	116
<b>Geopolitics and Religious Organizations in Samara Region</b> <i>N.S. Mukhametshina, M.G. Fedorov</i>	127

---

**WORLD HISTORY**

<b>Russian Scholars and Vuk Stefanović Karadžić</b> <i>I.V. Churkina</i>	132
<b>Xinjiang in the System of Russian-Chinese Trade in the XIX Century</b> <i>V.N. Shkunov</i>	139
<b>The British-Russian Opposition in the Middle East as the Reaction to Attempt the Geostrategic Strengthening of Russia in the Region in 1830th</b> <i>D.V. Vasilyev, S.D. Vasilyev</i>	146
<b>The State of the Future in the Views of Representatives of the German Social-Democracy in the Late XIX - Early XX Century</b> <i>S.N. Folomeev</i>	152

---

**METHODOLOGY, HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDIES**

<b>The Assessment of Historiographical Discourse on the Events of 1917 in Russia of the Last Ten Years: «One Step Forward, Two Steps Back»?</b> <i>E.Yu. Semenova</i>	160
<b>«Notes about the Round-the-World Travel» by E.I. Baranovsky as a Historical Source</b> <i>S.V. Lyubichankovskiy</i>	167

---

**ARCHAEOLOGY AND ETHNOGRAPHY**

<b>Neolithic Materials from the Site Kalmykovka I</b> <i>K.M. Andreev, A.A. Vybornov, I.N. Vasilyeva, A.V. Somov</i>	172
<b>The Preliminary Results of the Technological Analysis of Pit-Comb Ceramics of the Sites Yazykovo I and Lyalovskaia</b> <i>I.G. Tolpygina</i>	181
<b>New Materials of Investigations on the Oroshaemoe Site in the Lower Volga Region</b> <i>A.A. Vybornov, A.I. Yudin, I.N. Vasilyeva, P.A. Kosintsev, M.A. Kulkova, N.S. Doga, A.S. Popov</i>	185
<b>History of Studying the «Collar» Ceramics in the Territory of Middle Volga Region</b> <i>V.A. Bashatov</i>	191
<b>Ams-Radiocarbon Dating of Samples from the Middle Volga Eneolithic Burial Ground Lebyazhinka V: Data Verification and Interpretation</b> <i>N.I. Shishlina, M.A. Turetsky, J. van der Plicht</i>	196
<b>The Results of Radiocarbon Dating of the Eneolithic Materials from the Settlement Lebyazhinka VI</b> <i>A.I. Korolev, M.A. Kulkova, A.A. Shalapinin, L.A. Nesterova</i>	203
<b>New Archaeozoological Materials from the Settlement Lebyazhinka VI</b> <i>A.I. Korolev, N.V. Roslyakova</i>	207
<b>Comparison of Novoiliinskaya Ceramics of Settlements Kochurovsky IV and Srednee Shadbegovo I on the Basis of Technical and Technological Analysis</b> <i>O.V. Eresko</i>	211
<b>Early Nomads of Central Kazakhstan According to Archeology and Anthropology</b> <i>A.Z. Beisenov, Ye.P. Kitov, D.B. Duisenbay</i>	217
<b>Complex of Finds of the 3rd Century BC from Slobodzeya</b> <i>V.S. Sinika, M.V. Ivashchenko</i>	223
<b>Helmets of the Nomads of the IX-XIV Centuries from the Territory of Volga-Ural Region</b> <i>P.V. Kharlamov</i>	229

